

## FERRO CARBILES DE MALLORCA.

Servicio de tren que rige desde el 15 de Octubre 1881 al 1 de Marzo de 1885.—De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:15 m.—2 y 3:30 (mixto).—De Manacor á Palma y La Puebla, á las 8 (mixto), 7:15 m. y 4:50 t.—De La Puebla á Palma, á las 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:15 t.—De La Puebla á Manacor á las 7:40 m.—2:30 y 5:15 t.—Tren periódico.—De las de mercado en Inca.—De Inca á Palma, á 2 tarde.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,  
Y EN LA LIBRERIA DE D. ROTU R  
Palacio, 4.

## LA OPINION.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 a 12 de la mañana.

## VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo á las 8 m. y jueves, 5 t.—Llegada á Ibiza, domingo 4 t.—Llegada á Valencia, lunes y viernes á las 6 de la mañana.  
Salidas de Valencia, martes y viernes 2 t.—Llegada á Ibiza, miércoles 2 m.—Llegada á Palma, miércoles 12 mañana y sábado á las 6 de la mañana.  
Salida directa de Palma para Mahon, sábado 5 t.—Llegada directa á Palma de Mahon, jueves 6 de la mañana.

## PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

## LA DESAPARICION DE LAS RAZAS.

El doctor Gaetano De'auay ha hecho una serie de observaciones de gran interés sobre la desaparicion de los seres superiores. Propónese demostrar que en el reino animal no solamente desaparecen las especies inferiores, destruidas en la lucha por la vida, sino que tambien dejan de existir las especies superiores.

Segun la opinion de M. Delaunay, las especies medias son las únicas que subsisten.

Sienta el principio de que cada especie, cualquiera que sea la época á que pertenezca, realiza la evolucion siguiente: aparece, se desarrolla, se diferencia, alcanza un máximo de variacion y evolucion despues en sentido retrógrado. Durante este último período desaparecen lo mismo las variedades más inferiores que las más perfeccionadas, manteniéndose tan solo las razas medias.

Así pues, Delaunay recuerda, apoyándose en la obra de M. Gaudry sobre los Fósiles primarios, que los pterópodos, los cefalópodos, los insectos alcanzaron en la época primaria una gran perfeccion y una talla muy superior á la actual.

Cada una de las épocas de mundo ha tenido sus desarrollos particulares. M. Delaunay opina que las razas desaparecidas, los animales gigantes, tales como el *anthracotherium* el *dinotherium* (que media 4 metros y medio de altura) y algunos rumiantes colosales, no se han extinguido por exterminio sino por esterilidad. Los pequeños mamíferos indudablemente fueron devorados por los animales carnívoros y los más grandes entre estos últimos cesaron de reproducirse. M. De'auay cree en contra de la opinion de Darwin, que la reproduccion se halla en sentido inverso del volumen y de la superioridad del animal.

¿Se halla sometida á esa evolucion la especie humana? M. Delaunay contesta afirmativamente. Las razas se desenvuelven, alcanzan su apogeo y sufren despues una degeneracion que las conduce á un término medio. El sabio antropólogo cita el ejemplo de los chinos, de los indios, de los egipcios, de los árabes. Despues de haber alcanzado hace más de dos mil años su máximo de civilizacion, los chinos sufrieron su correspondiente decadencia, y hélos ahí ahora inmóviles y paralizados. Igualmente los egipcios de hoy dia son muy inferiores intelectualmente considerados, á los habitantes del antiguo Egipto.

«Si nos fijamos en las razas superiores actuales—dice Delaunay—vemos que todavía se hallan en su período de crecimiento. Es posible que lleguen á su apogeo y que sufran despues una evolucion retrógrada que las lleve á su estado medio.»

«Es lícito has'a sospechar que las

razas europeas superiores han desaparecido ya. Los hombres de las cavernas y de las ciudades lacustres tenían el cráneo mayor que las razas actuales, y debían de ser, por lo tanto, razas superiores.

«Pues bien, en virtud de la seleccion natural, las razas europeas harán desaparecer las demás y serán un dia dueñas del globo. Es muy cierto que las razas inferiores desaparecen al contacto de las civilizaciones fundadas por los europeos; pero no sucede lo mismo con las razas medias, como los chinos, los árabes, etc. Por el contrario, es hasta muy probable que esas razas medias lleguen á ser un dia las más numerosas.»

«Me explicaré. Las razas inferiores son extremadamente fecundas, por razon de su propia inferioridad; pero como se ven acosadas por el hambre no pueden reproducirse y se extinguen por si mismas, sobre todo cuando se hallan sometidas á razas superiores. Ejemplo de esto: los *Tasmánios*, cuyo último representante murió en 1877.

«Tambien las razas medias son muy fecundas; pero su estado de civilizacion, su agricultura, su industria les proporcionan buenos alimentos. Así, pues, dichas razas se multiplican con rapidez increíble. Los chinos son de ello buena muestra. Aunque el territorio de la China ocupa solamente la trigésima tercera parte de la superficie del globo, el número de sus habitantes, que se eleva á 430 millones, representa casi el tercio de la poblacion terrestre.»

«Por el contrario, disminuye la fecundidad en todas las naciones europeas. Seguramente la poblacion crece en toda Europa; pero este crecimiento es menor de dia en dia. En todas las poblaciones europeas disminuye de un modo constante, de uno á otro censo, el número de hijos que corresponden á cada matrimonio. Llegará un dia en que esa misma poblacion de Europa se quedará estacionaria y hasta disminuirá.»

La evolucion que se realiza actualmente, por ejemplo, es muy digna de atencion. Las clases que en tiempos anteriores dirigieron á sociedad se hallan hoy en degeneracion evidente. Actualmente figuran antes que ellos los hombres de ciencia pertenecientes casi todos á la clase media.

M. Delaunay, en resumen, formula una ley natural, cuyos principios son los siguientes:

Los seres superiores y los inferiores desaparecen, por esterilidad los primeros, y los segundos á consecuencia de la lucha por la vida.

## LA POLACADA DE PIDAL.

Y era nada ménos que un Apóstol! ¡Y era el hombre de las puras intransigencias, de los fervores an-

géllicos, de las sublimidades inmaterialidad es!...

¡Bah! No era más que un polaco. Un polaco de última hora y de última extraccion; ni siquiera con el valor de las gentes de San Luis, sino con la astuta sordidez que busca hipócritas rodeos, para recatar el liviano tras las apariencias de lo legal...

Estas razas de ministros á lo Pidal, son siempre así: se desnudan moralmente ante el país, y despues intentan cubrirse haciendo de la *Gaceta* una hoja de parra.

De esa hoja de parra amparó ayer el pudibundo Pidal para realizar el acto más tremendo de favoritismo; el escándalo universitario que con tiempo habíamos anunciado, se ha consumado ya.

Ayer publica la *Gaceta* una serie de reales decretos, en virtud de los cuales se anuncian á oposicion algunas cátedras, así como de limosna, y en cambio se anuncian á concurso y á traslacion «veintiuna cátedras» de la facultad de derecho, las más de ellas en turno de auxiliares y supernumerarios, «conforme al decreto de 24 de Octubre último.»

El Sr. Pidal ha cumplido la palabra dada á la docena y media de mestizos que han estado esperando y creyendo en él durante nueve meses.

Es un grupo importante el de esos mestizos, y digno de ser descrito, aunque de pasada. Formanlo los desechos de oposiciones verificadas durante los cinco primeros años de la Restauracion, terceros lugares de ternas, simplemente aprobados, y otros por el estilo que, á pesar de la constitucion marcadamente conservadora y reaccionaria de los tribunales, no lograron alcanzar plaza, que obtuvieron otros más entendidos que ellos, ó más fuertemente recomendados. Sus preferencias políticas y filosóficas, han sido siempre para la escuela ultramontana; pero no la que encerrada en la integridad de los principios, se niega á reconocer las instituciones que tienen levadura revolucionaria, sino aquella otra más ductil, más flexible, que acepta el concurso de los poderes y de las instituciones surgidas de la Revolucion, á condicion de maldecir de esto y procurar lentamente lo que ellos llaman su regeneracion, y que algun tiempo se llamó su depuracion.

Cuando Cánovas, para desgajar el árbol caído del carlismo fundó con ayuda del Sr. Pidal y la aquiescencia de algun cortesano prelado, la Union Católica, abrazáronse á ella y fueron el sosten más firme de su propaganda y el ornamento de sus solemnidades. Faltos de mérito propio fueron aprovechando sus nuevas relaciones para ingresar en la Universidad por la poterna de favor, empezando desde luego á explicar en cátedra, sabiendo perfectamente que

algun dia de prescripcion daría fundamento jurídico á lo que entonces no podía tener más carácter que el que quisiera darle la complacencia de las autoridades universitarias.

Si entonces les hablabais del caso porvenir que tenía su carrera, se sonreían modestamente, como dando á entender que se consideraban bien pagados con solo el honor de explicar la ciencia á los alumnos.

Como la centralizacion atrae anualmente á la Universidad muchos más alumnos que los que buenamente puede enseñar un reducido claustro de profesores, ahí estaban esos auxiliares y supernumerarios dispuestos siempre al sacrificio, y que explicaban, explicaban dias y meses sin cansarse, sin consentir que se les hablase de retribucion y gastando mucha actividad, ya que no ciencia, consitiendo en explicar durante una sola mañana asignaturas tan diversas como Derecho natural, Economía política ó Historia de los tratados, por ejemplo.

Hubo un ministro de buena fé, el Sr. Albareda, que señó quizá en formar con la clase de los auxiliares y supernumerarios, ya existentes, un nutrido cuerpo análogo al de «privat docents» alemán, acicate continuo del cuerpo de profesores oficiales, y causa primordial tal vez del progreso de la Ciencia germana.

Anuncióse, en efecto, la oposicion, y por no haber más que de Madrid, á ella acudió representacion brillante y numerosa de la juventud del Ateneo y de la Academia.

Aquel dia debió haber grande alarma en la Union Católica.

Pero un benéfico decreto restableció la paz en aquellos ánimos atribulados; suspendiéronse las oposiciones, y el afortunado grupo consideróse más seguro que nunca, y siguieron los modestos profesores sus tareas, todo para el mayor bien de la enseñanza.

¡Y bien! Aquellos sacrificios han hallado su recompensa; aquella modesta resignacion, que parecia solo mirar al cielo, ha hallado su compensacion en la tierra.

Aquí están los decretos en la «Gaceta,» y dentro de un mes serán todos aquellos modestos auxiliares, tan profesores como los Silvela, los Perez Pujol, los Azcárate, los Durán y Bas, los Sanchez Roman, los Lafuente.

Porque tienen esto de particular los conservadores: atraen á la juventud no con vanas promesas de darle facilidades para abrirse paso en el Parlamento, ó de recompensar sus esfuerzos en destinos siempre amovibles de la Administracion pública. ¡Quédese esto para los liberales!

—Ellos dan más: si se trata de un destino administrativo, buscándolo en un cuerpo especial, donde son rarísimas las cesantías, y recompensando lo ménos con 26.000 rs. de

TRIUNFO SEGURO.

Quisiéramos llevar al ánimo de nuestros lectores la confianza que abrigamos, cada vez mas viva en el triunfo de los ideales que venimos sosteniendo, si con débiles fuerzas, con entusiasmo verdadero; confianza que reconoce por fundamento el estado de desconcierto en que se hallan todos los partidos políticos, el marasmo y la atonia en que se encuentran las fuerzas vivas del país, cansadas y aburridas de esta constante farsa, y de cuyo estado no saldrán hasta que las despierte de su letargo el triunfo de nuestras ideas, el advenimiento de la República que fuerte, vigorosa, respetada en el exterior y obedecida en el interior, devuelva á los corazones españoles la perdida esperanza y les haga de nuevo ver en la política, no el arte de medrar, explotado por osados aventureros y vividores políticos, sino la fuente de la riqueza, el bienestar y el progreso de la Nación.

No solo nos lo dicta así el entusiasmo y el amor que por la república sentimos; nos lo hace ver la severa é inflexible lógica. La restauracion ha podido con una hábil conducta, con prudencia y juicio, sino desterrar las ideas republicanas, aplazar indefinidamente su triunfo; pero los conservadores, cegados por la soberbia y la vanidad, desvanecidos por el vértigo que producen las alturas, han trabajado y trabajan en nuestro provecho mas que nosotros mismos. El desorden político y administrativo en que se agitan; la intranquilidad que produce en el país su intemperancia; la falta de confianza que se siente por todo aquello en que interviene de alguna manera el Estado, y otros motivos que no son para dichos, por mes que, en los labios de todos estén, nos confirman mas y mas á cada instante en nuestra opinion, que algunos hallarán extemporánea é infundada, pero que no por eso es menos cierta y segura.

Si, nuestro triunfo se aproxima, imponiéndose de manera fatal é inevitable, hasta tal punto que en nuestro favor se conjura de un lado la torpeza de nuestros enemigos, al par que de otro la Providencia parece disponerlo así.

A los que dudan; á los que vacilan, corazones débiles é inconstantes, quisiéramos infundirles nuestra fé; á los que abandonaron el campo republicano y que parecen condenados desde entonces á vagar errantes sin rumbo fijo, los compadecemos; á los que liberales de buena fé viven aferrados á la idea monárquico-constitucional, los respetamos esperando muy en breve en nuestras filas, como á todos los que demócratas ó liberales verdaderos no hacen de la política un comercio.

Sueños, dián unos; locura dirán otros. Ni sueños ni locura son; decimos lo que creemos, lo que nos dicta la razón fría y severa, el mas profundo convencimiento, hijo no de la pasión, sino de la reflexion y del exámen de cuanto nos rodea, y si nos equivocamos, que no lo creemos, peor para todos, peor para esta desgraciada nación que reúne en su seno todos los elementos de una gran potencia; y que parece condenada hace siglos á formar la última en el concierto europeo.

Pero nó, no nos equivocamos, y tal convencimiento tenemos, que no solo pensamos en el próximo triunfo, sino en el tacto, en el juicio, en la prudencia exquisita que necesitamos tener todos, demócratas y liberales, para que no se malogre cual en otra ocasion, lo que puede ser y será el principio de la regeneracion de nuestra patria.

Y si esto es soñar, cual crearán muchos, cuando menos habrán de confesar que es un hermoso sueño, mas bello aún si se compara con la triste realidad que tiene por presente este desgraciado país.

En la sesión que celebró la junta de Sanidad así que se tuvo noticia de la aparición del cólera en un pueblito de Valencia se acordó imponer tres días de observación á las procedencias de dicha provincia y dos á las de Alicante, sin perjuicio de imponer cinco y hasta siete, á juicio de la comision médica que funciona por delegacion de la Junta.

Días pasados, en Sóller ocurrió una sensible desgracia cuando un cazador dis-

paraba su escopeta, pues estalló hiriendo la mano. El médico Sr. Pastor tuvo que amputarle un dedo.

En breve aparecerá el primer número de una revista financiera y mercantil, que se publicará en Madrid los dias 10, 20 y 30 de cada mes.

*La Hacienda y el Comercio*, (este será el titulo de la nueva publicacion) que cuenta entre sus colaboradores, á distinguidas personalidades de la Banca y el Comercio, estará redactada y dirigida por varios empleados de una acreditada Sociedad de Banca.

Recomendamos eficazmente esta Revista, á todas aquellas personas relacionadas con el comercio y la industria.

Los hijos de la Gran Bretaña quieren ahora convencerse unos á otros de que el alcohol es no ya la panacea universal sino la esencia misma de la vida. Y al efecto han acudido á un experimento singular.

Cogieron dos carpas, y despues de rodear á una un hilo de seda azul—distintivo de los abstainers, enemigos de las bebidas espirituosas,—las tuvieron fuera del agua cuatro horas. Como pueden imaginar nuestros lectores, al cabo de ese tiempo nadie creia en la posibilidad de que las carpas estuviesen vivas. Pero aqui entra la sorpresa. A la carpa con el hilo azul la echaron otra vez al agua y no dió señal alguna de vida. A la otra la administraron unas gotas de agua con cognac, la echaron tambien al agua... y resultó en pocos momentos. Entonces sacaron otra vez á la del hilo azul, la tuvieron otras cuatro horas en seco—en junto ocho horas—y cuando ya el pobre pez estaba rígido le dieron el agua con cognac y le volvieron á su elemento. Tardó cinco minutos en moverse, pero hoy se encuentra tan sano y tan vivo como si nada le hubiera pasado.

Como la historia se presta á la incredulidad, diremos que el experimento se hizo en la National Fish Culture Association de Londres, y que todos los periódicos ingleses dan cuenta de él.

La moraleja que sacan los bebedores es que las bebidas alcohólicas producen grandes beneficios y encierran extraordinarios gérmenes de vitalidad. Los «abstainers» asienten, añadiendo que debe beberse... pero como lo hacen los peces.

El martes salió con direccion á Tarragona el Director de este penal, destinado á prestar sus servicios en aquella ciudad.

La fuerza de Carabineros de esta ciudad ha practicado en los últimos dias algunos reconocimientos que han resultado infructuosos, pues no se ha encontrado la materia de contrabando que se buscaba.

Para ecónomo de la Mitra y administrador diocesano han sido nombrados en Ibiza respectivamente D. Juan Torres y D. Bartolomé Mayans.

Los jornaleros ocupados en Ibiza en los trabajos de la tram-via han descubierto á un metro de profundidad, en el huerto de la Capelleta, multitud de restos y esqueletos humanos, sin resto alguno de ropa, pero si con señales evidentes de haber sido enterrados con una capa de cal.

*El Boletín Oficial* publica el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de la Puebla durante el mes de Octubre último.

En dicho periódico se han publicado tambien los primeros edictos del fiscal militar correspondiente llamando á los deportados cubanos, Castillo, Maceo y Bonachea, en la causa que se les sigue por quebrantamiento de sentencia.

El Rectorado de la Universidad de Barcelona publica tambien el anuncio de las escuelas de dicha provincia que deben ser provistas por oposicion.

Durante la primera decena del mes de Setiembre el juzgado de la Catedral registró 20 nacimientos y 14 defunciones.

Además del vapor Menorca anteayer fondeó en nuestro puerto el pailebot S. Antonio con efectos.

Fueron despachados para Barcelona el vapor Palma; para Valencia el vapor Jaime I; para Cete laud Juanito con

efectos; para Alcudia laud S. Antonio con lastre y para Alcudia laud Juanito con madera.

La sociedad *Constancia forense* del Hort des cá empezó el domingo con mucha concurrencia sus academias de baile, que seguirán todos los domingos de la presente estacion á las 6 de la tarde.

En la última sesión del Colegio Médico Farmacéutico fué elegido socio correspondiente el médico de Sanidad militar don José Ruiz de Castroviejo, que se embarcó hace algunos dias para el continente despues de haber servido en el Regimiento de Filipinas.

El distinguido profesor músico, Excelentísimo Sr. D. Francisco Frontera de Valldemosa ha regalado un ejemplar del folleto que ha publicado de su método de equinolacion, á los maestros del arte y á las sociedades de recreo sin dudar para propagar aquel fácil y claro procedimiento musical.

La Guardia civil de la isla de Ibiza sigue con la mayor actividad la tarea de recoger y quitar de manos de los que las tengan las armas blancas y de fuego prohibidas por la ley.

Casi todos los periódicos de la capital hablan en el sentido de que se prorrogue el plazo para el pago de contribuciones del actual trimestre, en vista de que solo nos hallamos á mediados del segundo mes. Hunimos nuestra voz á la suya para que así suceda.

Diferentes comunicados anónimos se han publicado, en las columnas de un periódico de la localidad, ocupándose de asuntos del «Banco Mallorquín» y de la responsabilidad que en ellos se pretende puede alcanzar á la Junta de Gobierno.

En el último de aquellos, dicen sus autores que esta cuestion se ventilará ante los Tribunales, y además instan á la prensa para que se ocupe de ella.

Por lo que á nosotros toca, no podemos menos de decir que no estamos conformes con semejante proceder, porque creemos que no se debe nunca hacer todo lo posible para dar publicidad y crear atmósfera en asuntos cuya decision se quiere someter á los tribunales de Justicia.

Lo que haya de discutirse ante los tribunales no se debe antes discutir en la prensa, y obrar de otra manera, es hacer presion en determinado sentido, y atacar la independencia de los que por la ley afortunadamente están muy por encima de todo interés personal, y saben perfectamente que no siempre la razón está de parte de los que buscan argumentos en el escándalo y en la publicidad.

La prensa de esta capital ha tenido el buen sentido de no patrocinar los escritos que han publicado los comunicantes, y esto debiera haberles bastado para que comprendieran que la opinion pública ni aquella, estaban dispuestas á cooperar á sus proyectos, toda vez que sabian que los tribunales eran llamados á resolver la cuestion.

Resumiendo: en asuntos que deben ventilarse ante los tribunales huelgan toda clase de comentarios.

Unimos nuestra voz á la de nuestro estimado colega *El Balaer* á fin de que por la Alcaldía se dicten las órdenes necesarias para corregir el abuso que se denuncia en las siguientes líneas:

«Repetidas veces hemos llamado la atencion de la Alcaldía acerca de una alfarería situada en el caserío del Terreno que funciona sin la correspondiente chimenea segun disponen las Ordenanzas Municipales; pero no es solo dicha fábrica la que no reúne las condiciones legales, sino que en la calle de Santany funciona tambien desde hace algun tiempo una yesería que tambien carece de la necesaria chimenea, molestando de esta manera á los vecinos y transeuntes.

Esperamos que el Sr. Alcalde dispondrá lo conveniente para que la ley sea igual para todos, tanto en lo que se refiere á los establecimientos expresados como á los que sin embargo de no carecer de chimenea, no tiene esta la altura que marcan las Ordenanzas, produciendo sobre el vecindario una lluvia de hollín que ocasiona muchos perjuicios.»

Ayer fondearon en nuestro puerto, procedente de Ibiza el laud «Virgen del Carme» con sal y procedente de Cardiff el

sueldo.

Pero su especialidad es otra: saben dar á sus protegidos plazas inamoviles; rodean unas veces su entrada de los prestigios de la oposicion, ya que no de sus garantías, pues no pasa de ser un ridículo simulacro lo que alcanzan á hacer; otras, y es el caso de ahora, romper por todo; dán un decreto en la «Gaceta», preparando la polacada, y cuando, á los quince dias, la opinion parece haberla ovidado, y la prensa ya dirige su atencion á otro punto, consuman el acto, y dán descaradamente lo que á sus parciales tenian prometido.

¡Bien, Sr. P.dal; perfectamente, señores conservadores!

Pero debéis tener presente, que el dia en que suba al poder un partido liberal, su primera obra, aquella que la opinion le exigirá, será precisamente la revision de las hojas de servicio de esos favoritos del canovismo.

Aquel dia bajarán de sus cátedras los que no las deben á sus méritos y sí á las complacencias del compadrazgo. No importa que se oculten en provincias: iremos á buscarlos en Oviedo, en Zaragoza, en Valencia, en donde estén; depuraremos tambien la Universidad central y les reintegraremos al ser y estado de meros auxiliares de la enseñanza.

En el ejército cabe que el valor del sarjento le lleve á la escala del oficial.

En la enseñanza, la ciencia sólo se acredita por la oposicion, única puerta para llegar al honroso grado de catedrático.

No queremos profesores de cuchara.

¡Fuera esos patateros de la Universidad.

(Progreso.)

ECOS POLÍTICOS.

De un corresponsal de un periódico: «La Epoca» en sus empeños pornográficos escribe un artículo sobre el Real sitio del Pardo, que si hubiera sido publicado por *El Zorrullista* ó *El Porvenir*, es seguro que habria despertado terrible escándalo en la grey conservadora.

De él reproduzco, para mostrar como escriben estos conservadores, estos párrafos:

«Enrique III, aquel desdichado monarca que vió comprometido su trono y su dignidad bajo el imperio de la corrupcion, fué el primero en convertir El Pardo en constante sitio de placer.»

«...Allí en El Pardo la corte de Felipe IV vió caer su imperio entre las frágiles manos del conde-duque de Olivares; allí Carlos III buscó refugio á su vuelta de Aranjuez, despues del motin de Esquilache; allí Carlos II pedía al Dios de Misericordia que le arrancara el hechizo de que era victima allí Carlos IV oyó por vez primera el rugir de su pueblo y de la conspiracion del príncipe de Asturias.»

«Despues, nada: El Pardo quedó relegado al olvido: las materias famosas fueron reduciéndose á cacerías de boco fuste; y solo á principios de este siglo hicieron célebre su nombre manolas y chisperos, que iban á respirar el aire puro de los bosques, y alguna escena libidinosa en que la imaginacion del vulgo agigantó los hechos.»

Y todo esto se le ocurre á *La Epoca*, con motivo y ocasion de haberse establecido en el Pardo, no la corte, sino el rey; quiero decir no toda la familia real, sino exclusivamente el jefe de esta familia don Alfonso; pues su madre, su esposa, sus hermanas y sus hijas siguen viviendo en Madrid y animando con su presencia los paseos públicos, la Salve de Atocha y los teatros. Vamos, que diga á usted, mi querido director, que cuando el diablo no tiene que hacer, con el rabo espanta las moscas.»



